
Различение частиц 

НЕ и НИ



Поговорим о тех случаях, когда нужно 
употреблять НЕ. 

Узнаем, когда употребляется НИ.

Выясним, как различить НЕ и НИ в речи. 

Сегодня мы…

1.

2.

3.



Ура! Мы разобрались со 
слитным и раздельным 

написанием НЕ и НИ! 

И наши проблемы на 
этом не кончились…

НЕ НИ

А теперь 
различите их! 



НЕ и НИ различаются своими функциями. 

Это же очевидно!

Они могут входить в состав 
союзов, разных сочетаний, 
становиться приставками. 



Используется для отрицания. 
НЕ

Это же 
очевидно! В класс вошёл не учитель. 

Не перебивайте учителя на уроках! 

Он выучил не то стихотворение. 



Может употребляться для утверждения.
НЕ

Я не мог не сказать. 

Мы не могли не прослезиться. 

Она не могла не улыбнуться. 

Это составное 
глагольное 
сказуемое.

НЕ уничтожают 
друг друга!



Используется для усиления отрицания. 
НИ

Он не издал ни звука. 

В классе нет ни человека. 

На небе ни облачка. 

НЕ

Где-то рядом 
есть НЕ!

Легко вставить НЕТ.НЕТ

НИ
ни одного

даже



Запрет в восклицательном предложении 
НИ

Ни звука! 

Отсюда ни ногой!

Ни с места! 

При желании можно восстановить НЕ.

Не издавай ни звука!



Запомним…

НЕ НИ
Отрицание

Утверждение
 (два НЕ)

Усиление отрицания

Запрет

Отрицательные частицы



НИ + НЕ = 

Кажется, мы легко 
можем отыскать НИ? 

Это не 
совсем 

так.



НЕ НИ
Кто не мечтал о путешествиях? Как он ни мечтал о путешествиях, 

ничего не выходило. 

Простое предложение

Вопросительное или 
восклицательное

Кто только не приходил к ним 
с просьбой!

Кто бы ни приходил к ним, все 
получали отказ.

Сложное предложение

Уступительное значение 
(можно заменить на хотя)



НЕ НИ
не то – не то 

В союзах

не только – но и

не то чтобы – а 

ни – ни

Можно заменить на 
и – и 

Из комнаты донёсся не то крик, не то стон. 
Сестры не было ни в комнате, ни в кухне.  

Нужно следить за 
значением. 

Нужно знать написание 
союзов.



НЕ НИВ отрицательных 
местоимениях и наречиях

не́где

не́когда

не́ о ком

не́чего

не́который

нигде́

никогда́

ни о ко́м

ничего́

никако́й

Следим за 
ударением!



НЕ НИВ отрицательных 
местоимениях и наречиях

Рядом должно быть НЕ!
Мне некого попросить об этой услуге.

Я никого не попросил об этой услуге. 

Мне некогда заниматься этим делом. 

Я никогда не занимался такими делами. 



не кто иной как никто иной

не что иное как ничто иное

Это был не кто иной, как директор школы. 
Никто иной, кроме него, этого не знает. 
Я согласился не на что иное, как на руководство работой. 
Я не соглашался ни на что иное, кроме руководства. 

Отрицательные 
предложения.

Утвердительные 
предложения.

как не



не один ни один

не раз ни разу

Много Никто, никогда

Я не раз ходил в походы. 
И в этот раз я собираюсь в поход не один.

Я ни разу не ходил в походы. 
Ни один друг меня туда не приглашал.

не



немало нимало

Много нисколько

Немало рассказов мы 
слышали об этом человеке. 

И меня это нимало не волнует!

не



НЕ НИВ устойчивых сочетаниях

Была не была

Плачь не плачь

Хочешь не хочешь

Ни рыба ни мясо

Ни свет ни заря

Ни больше ни меньше

Ни с того ни с сего

Ни дать ни взять

Ни слуху ни духу

Повторяются 
сами слова. Повторяется НИ.



Запомним…

НЕ

Выражает отрицание

Утверждение

Ударение

= все, много



Запомним…

НИ

Усиливает отрицание

+ НЕ (отрицание)

Без ударения

= и, никто, никогда



До встречи 
на уроках

русского языка!


